

Panamá y México piden diálogo a EEUU ad portas de cuatro años de posibles tensiones

Los jefes de Estado de la región recibieron con frialdad al nuevo titular de la Casa Blanca, con mensajes apostando por mantener una relación de cooperación mutua.

POR D. DONOSO Y M. G. ARTEAGA

Aunque en su primer discurso como Presidente, Donald Trump evitó las esperadas medidas arancelarias que habían dominado sus intervenciones antes de retornar a la Casa Blanca, el republicano marcó el pulso de lo que sería su gestión frente a América Latina: la creación del "servicio de ingresos externos", una nueva agencia para recaudar "cantidades masivas" de impuestos, derechos y otros ingresos de fuentes extranjeras; declarar emergencia nacional en la frontera con México, renombrar al Golfo de México; y buscar recuperar el control del Canal de Panamá.

"No se lo dimos a China, se lo dimos a Panamá y lo estamos recuperando", dijo el mandatario sobre el paso fluvial más importante de la región para el comercio global.

Sus palabras no movieron con fuerza a los mercados latinoamericanos, pero sí generaron reacción en los jefes de Estado con quienes tendrá que relacionarse por los próximos cuatro años.

El primero en salir al paso fue el panameño José Raúl Mulino, quien reiteró que "el Canal es y seguirá siendo de Panamá".

Aseguró que su país seguirá administrándolo "con respeto a su neutralidad permanente" y dijo que ejercerán el derecho que le ampara y la fortaleza del derecho internacional para manejar su relación con el país norteamericano.

Eso sí, poco después, la Autoridad Marítima de Panamá (AMP) dio a conocer que Panama Ports Company, la empresa controlada por el conglomerado de capital chino CK Hutchison Holding y que opera varios puertos alrededor del canal interoceánico, va a ser auditada.

El proceso se refiere al contrato existente desde 2014 entre la firma

y el Estado panameño para el desarrollo, operación, administración y dirección de terminales portuarias de contenedores.

El llamado al diálogo

En ese contexto, Mulino llamó al diálogo con Washington "para aclarar los puntos mencionados sin menoscabar nuestro derecho,

soberanía total y propiedad de nuestro Canal".

A esa posición se sumó la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, quien junto con felicitar a Trump por su nuevo mandato, escribió: "Como vecinos y socios comerciales, el diálogo, el respeto y la cooperación siempre serán el símbolo de nuestra relación".

Más temprano, el mandatario brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, había enviado su propio mensaje con un tono similar: "Las relaciones entre Brasil y EEUU están marcadas por una historia de cooperación, basada en el respeto mutuo y en una amistad histórica".

"Nuestros países tienen fuertes lazos en diversas áreas, como el

comercio, la ciencia, la educación y la cultura. Estoy seguro de que podemos seguir avanzando en estas y otras asociaciones", agregó.

La contracara de Lula fue el argentino Javier Milei, el único Presidente sudamericano que participó en el acto de investidura y quien reaccionó eufórico a cada uno de los anuncios de su nuevo aliado político.

La Autoridad del Canal de Panamá anunció la auditoría de la empresa que controla la operación.



"El Canal es y seguirá siendo de Panamá", respondió el Presidente Mulino.

REUTERS

IPSA cierra sobre 7.000 puntos y marca nuevo máximo histórico en feriado de Wall Street por cambio de Gobierno

Aunque el mercado estadounidense permaneció cerrado, los futuros de la plaza neoyorquina reflejaron avances impulsados por el optimismo en torno al nuevo mandatario.

Durante la jornada de este lunes, y en medio del retorno de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos, el IPSA, principal índice de la plaza bursátil de Chile, alcanzó un nuevo máximo histórico al cerrar en 7.010,22 puntos, con una variación de 0,74%.

Las principales alzas fueron lideradas por Cencosud, con un incremento de 3,05%, y Bci, que avanzó 2,34%.

El optimismo también se reflejó en Wall Street. A pesar del feriado que mantuvo los mercados cerrados, los futuros en la plaza neoyorquina mostraron señales positivas.

"El mercado ha recibido de manera positiva a Trump. Si bien está cerrado formalmente, los futuros están reaccionando de manera favorable y el S&P 500

se acerca nuevamente a máximos históricos", señaló el director de Portafolio Solutions de Credicorp Chile, Klaus Kaempfe.

En tanto, el gerente de economía y estrategia de Bice Inversiones, Sebastián Senzacqua, indicó que, aunque existe la intención de aplicar aranceles a productos extranjeros, no parece ser una prioridad de corto plazo, lo que podría aliviar el desempeño de los mercados accionarios en países emergentes y Europa.

En el mercado cambiario chileno, el dólar cayó a \$1.002,35, lo que se traduce en un recorte de \$4,85. Esta baja se produjo luego de que Trump, tras su juramento, prometiera imponer aranceles a productos extranjeros, sin anunciar restricciones comerciales específicas.

Por su parte, el peso mexicano, una de las monedas más susceptibles a los anuncios de Trump en cuanto a los gravámenes se refiere, avanzó con fuerza durante el día frente al dólar, aunque luego moderó las ganancias. De esta manera, la moneda cerró con un alza de 1% en la jornada.

RENTABILIDAD DEL IPSA EN 2025



7.010,59

FUENTE: BLOOMBERG

Criptomonedas

En el mercado de criptomonedas, el Bitcoin alcanzó un máximo histórico de US\$ 109.241, con un aumento del 5,5% en pocas horas, superando el récord previo de US\$ 108 mil registrado en diciembre de 2024.

El sector ha mostrado notable actividad ante la expectativa de cambios regulatorios que podrían favorecer su uso con el regreso de Trump a la Casa Blanca. No obstante, se anticipa una alta volatilidad en esta etapa inicial, mientras los inversionistas evalúan si la

nueva administración cumplirá sus promesas de campaña.

El CEO de la billetera digital Skipo, Tomás Villanueva, destacó: "Entre los desarrollos clave a seguir, está la posible derogación de la regla SAB 121, que actualmente limita la participación de bancos en el mercado cripto al exigir que los activos digitales custodiados sean contabilizados como pasivos. Su eliminación podría abrir nuevas puertas para la inversión institucional, integrando las criptomonedas en las finanzas tradicionales".